

# EL CONCISO.

N. 10.

10 quartos.

MARTES 10 DE DICIEMBRE DE 1811.

CORTES.

**D**ia 9. Juró el Sr. Molina, Diputado por las Islas Filipinas. = A su cosequencia el Sr. Tagle pidió se le diese certificacion de haber cumplido bien, y facultad para usar de la licencia que le tiene concedida S. M. para pasar à Filipinas, y que se suspendió hasta que hubiese otro diputado de dichas Islas. = Concedido. = La Comision creada para exâminar el proyecto del Sr. Vega (D. Andres) pide que para informar sobre él, se decida si antes de la venida del Rey se ha de establecer el Consejo de Estado en todo ó en parte con el número de individuos prescrito por la Constitucion. = Sr. Caneja: que convendria establecerle, pero por ahora solo en número de 20 individuos en vez de los 40 que la Constitucion previene. = Sr. Anér: que la base del proyecto y sobre lo que se debia deliberar era sobre si à la Regencia debian darse todas las facultades que la Constitucion atribuye al Rey, exceptuando la décima, y la Comision podria pesentar su informe independientemente de la cuestion de si ha de haber ó no Consejo de Estado. = Sr. Golfín: que es esencialísimo decidir previamente este último punto; pues si à la Regencia se conceden estas facultades sin establecer el Consejo de Estado, es darles mas facultades que al Rey. = Sr. Villanueva: conceptuò muy oportuna la consulta de la Comision. = Sr. Torrero: creia muy conveniente que luego se plantee la Constitucion; nombrando la mitad de los individuos que han de componer el Consejo de Estado, y la otra mitad quando el Rey venga. = Del mismo modo de pensar fué el Sr. Gonzalez. = Sr. Gordillo: que se tenga presente el inconveniente propuesto por el Sr. Anér &c. = Sr.



Mexia : demostró lo necesaria que era la formación del Consejo de Estado en el supuesto de que hayan de concederse à la Regencia las facultades que el Sr. Vega propone , mucho mas despues que las Córtes se disuelvan ; para que hubiese quien sostuviese la Constitución que se hallaria recientemente planteada y para proteger los mismos legisladores que no dexaràn de ser perseguidos por las mismas leyes constitucionales que han dictado ; anunció lo util que seria para cortar las desavenencias de América ; por último , que si el Consejo de Estado no se establece , la Constitución será un bello ideal como la república de Platón : pidió se adoptase lo propuesto por el Sr. Torrero. = Sr. Zorraquin : Que se puede contextar à la Comision , que S. M. no tendrá inconveniente en que se establezca el Consejo de Estado en el caso que sea necesario para que se den à la Regencia las facultades propuestas en el Proyecto del Sr. Vega : probò que era imposible organizar el gobierno sin partir desde la cabeza.

Proposicion del Sr. Torrero : que en las circunstancias actuales y durante la ausencia del Rey el Consejo de Estado se compondrá por ahora de 20 individuos. = Se aprobó que haya el Consejo de Estado : por lo respectivo al número , pasó à la misma Comision.

Segunda proposicion del Sr. Laguna empatada ayer al tiempo de admitirse à discusion. = No se admitió.

#### *Articulo comunicado.*

A las proposiciones hechas por el Sr. Laguna en la sesion del 8 precedió la siguiente exposicion que nos ha remitido dicho Sr. Diputado y se inserta à la letra.

Señor : la velocidad con que camina la patria à su precipicio , me pone en la precision de preguntar à V. M. no solo como Diputado , sino tambien como ciudadano , y lo que es mas como militar , ¿ qué es lo que hace V. M. , y en qué piensa ? ¿ Se ha de mantener siempre V. M. un mero expectador de las desgracias que afligen à nuestra madre patria ? ¿ Quando ha de despertar V. M.



del letargo en que se halla? ¿Quando se ha de acordar del juramento que hizo de conservar á la Nacion en toda su integridad, pues está viendo que léjos de adquirir lo que se habia perdido, se va quedando tambien sin lo poco que posee? ¿Qué hemos hecho en 15 meses, Señor? ¿qué hemos hecho? Que lo diga la patria, que yo no me atrevo. Acuerdense las Córtes, Señor, que son extraordinarias, y que la Nacion las juntó en este santuario para salvar la patria de las extraordinarias calamidades que la afligen. Oiga V. M. el grito de los españoles, y conduelase de tanta sangre como se ha derramado.

Yo siento en lo mas intimo de mi corazon los ayes de los tristes estremes que de continuo me repiten: Córtes tantas veces deseadas ¿qué haceis? ¿dónde está aquella felicidad que nos prometiamos el dia de vuestra instalacion? ¿Para quién dictais esas leyes? Si no hay España ¿quién las ha de obedecer? ¿Dónde están los caudillos que de continuo os pedimos para que nos manden y dirijan? ¿Dónde están los recusos, y dónde vuestra proteccion?

Señor, el soldado está desnudo, los exércitos hambrientos y las provincias perdiendose á toda prisa: todo se halla en la mayor confusion y desorden; pero entre tanto V. M. se mantiene tranquilo é indiferente! ¿Con qué ha de responder V. M. á los cargos que con justisima razon algun dia le hará la Nacion? ¿Le servirá á V. M. de descargo decir que dividió los poderes, y que solo se hizo cargo del legislativo? ¡Ah! yo sé que no será admitida esta disculpa, y sé tambien que V. M. debe temblar que llegue tan triste momento, pues la patria se salva con las bayonetas, no con el código de las leyes. ¿No está viendo V. M. palpablemente que á la España insensiblemente se la van llevando los demonios? ¿No observa V. M. el gran abuso y desorden que hay en todo, y sin embargo no lo remedia?

Mi conciencia, Señor, mi conciencia y el pesado cargo que sobre mí ha puesto el Ayuntamiento de Badajoz por quien represento, junto con los clamores de mi des-



graciada provincia, me obligan à hablar hoy con mas desembarazo que nunca; pues si asi no lo hiciera, en acabandose las Córtes, no me atrevería à presentarme en mi patrio suelo.

Observo, Señor, al soldado valiente abandonado à su desesperacion: veo à los patriotas mas dignos afligidos y desesperanzados; veo que Napoleon extiende impunemente sus tropas por el suelo español, y veo ultimamente que solo triunfa la intriga, la maldad y el egoismo. Por todo lo qual, y considerando hoy la patria en mas peligro que nunca, no puedo menos de romper las cadenas del silencio, y suplicar à V. M. que para salvar la patria, se discutan las proposiciones que voy à presentar; bien entendido que siendo ellas las unicas que pueden salvar la Nacion, si no fuesen admitidas ni aprobadas, ha de tener V. M. la bondad de darme una certificacion, como las he presentado en este dia, y la causa porque se hayan desechado.= Gregorio Laguna.

---

Sr. Conciso.= En su periódico 6 de noviembre llama Vm. la atencion del público con aquello de: *si será ó no será*. En seguida pregunta Vm. como quien se halla en duda, si será el príncipe Aremberg aquel príncipe chiquirritito &c. &c.... Pues Señor mio, yo que, sin embargo de considerar à Vm. seguro de que ninguna duda puede haber, ser el mismo por quien Vm. preguntaba; y de cuya figura y soberania hace tan verdadera pintura, ratifico à Vm. esta verdad por la casualidad que me ha proporcionado ver en esta ciudad à tan rechoncho imperial y real coronel; añadiendo para su satisfaccion la siguiente noticia que considero digna de su aprecio, por ser una ocurrencia hija del carácter español.

Es pues el caso, que inmediatamente que llegaron à mis manos los periódicos de Vm. y algunos otros impresos que me remiten de esa ciudad, concebí el mayor deseo de que tanto dicho número 6, como el 8 en que inserta Vm. una carta particular relativa al mismo suje-



to, llegasen á manos de él ambos impresos, pues desde luego creí muy justo, debía proporcionarle viese un cuadro para cuya formacion y pintura habia suministrado él los colores, y cuya satisfaccion deseaba proporcionarle un español que quisiera no mucho, pero sí, recompen- sar su inhumana conducta, entregandolo á los habitan- tes del condado de Niebla, cuya memoria le será siem- pre horrorosa. Pudo verificarse, y esta ocasion nos pro- porcionó que el tal principito soberano de ocho leguas y media (segun su última noticia de Vm.) haya leído pri- mores y pateado y echado futres como fuego graneado; pues al dar con aquellas friolerillas de *si será este aquel principito chiquirritito &c.*, me ha asegurado un oficial que le consta demasiado bien, que su moderacion en este ca- so no le permitió estarse quieto, y levantandose de la silla se dirigió á uno diciendo: *F...e! mire Vm. lo que di- cen de mi los españoles: sin embargo tengo esperanzas de ver- me en Madrid otra vez, regodeando en casa de Branciforte.* Ahora bien, ¿qué le parece á Vm. el pequeño sobera- no? ¿se explica ó nó napoleonicamente? Pero ¿qué me- nos se le ha de permitir habiendole privado, con dexar- le vida, del justo premio que en él hubiera sido la muer- te, si ménos humanos nuestros guerreros le hubieran santiguado con uno de los que sin meter ruido no se detienen en hueso? Pero ¿qué ménos quiere Vm. que po- sea que la esperancilla?

Finalmente Vm. viva seguro que el contenido de sus periódicos le ha servido de pildoras, cuyos efectos le han producido coleras que suavemente han procurado au- mentar con tan plausible motivo algunos que le rodean, y que no siendo este pais aproposito para su curacion, se le remitirá baxo partida de registro (á fin de que no se pierda ó extravie tal alhaja soberana) á Inglaterra. Asi fuera como el humo! = Lisboa &c. = S. S. S. = I. X

Sevilla 19 de noviembre. = Ha entrado Semelet, y son ya cinco generales de division, nueve de brigada y un mariscal los que se juntan hoy. (*Esta será la conjuracion contra el Sr. Ballesteros.*)



20. = Han entrado dos generales y parece que hay conti-  
nuidad juntas. Ha salido hoy un convoy para Córdoba,  
y pasan de 400 los cojos y mancos que lleva.

21. = Entra el batallón núm. 34 de 500 hombres que  
vienen de Extremadura. Han hecho coronel de los civi-  
cos al marqués de Gelo; y se habla de un nuevo plan  
dirigido sin duda à algun robo *de nueva invencion*.

22. = Han esparcido los gabachos y agabachados la  
noticia de la conquista de Valencia por Suchet. (*En Cadiz  
habian hecho lo mismo.*)

23. = Ha salido para el condado de Niebla el bata-  
llón núm. 100.

24. = Entran y salen tropas, y hay mucho *palitro-  
queo* en este punto para que no se conozcan sus tramoyas.

25. = Parece que en Granada se han reunido de 4 à  
50 hombres que deberán ir contra el Sr. Ballesteros: no  
han dexado allí mas que una corta guarnicion y à la *mu-  
nicipalidad* la dexan responsable de la tranquilidad.

26. = Se ha publicado nuevo plan sobre los civicos:  
todo habitante desde la edad de 18 años hasta los 50  
deben serlo, y tener uniforme. Habrà un batallón de  
substitutos, y para poder substituir hay que dar 80 rs.  
por una vez y 30 al mes ò hacer tres guardias.

27. = Mueren diariamente en el hospital de la sangre  
de 12 à 14 gabachos de los de las remesas que han ve-  
nido de Extremadura. Ayer entraron mas de 100 enfer-  
mos del mismo punto. En el dia no hay aquí mas de  
1500 hombres de los números 13 y 34.

29. = A las 9 de la mañana ahorcaron à Lopez (*Conci-  
so del 7.*) La indignacion y no el terror (como preten-  
den los malvados) se manifestaban al ver tal inhumani-  
dad en sacrificar à un hombre que prueba su inocencia.  
Toda la tropa se puso sobre las armas. Ha empezado à  
salir convoy para Extremadura.

30. = Indultada por los franceses ha entrado en esta  
la partida de Ariza, compuesta de unos 50 hombres, to-  
dos ladrones y malhechores; sus caras, sus arreos, su  
conducta, todo indica ser canalla despreciable. Ya van



tomando venganza los patriotas por el *Frayle* ajusticiado  
1.º de diciembre. = Han entrado ayer 66 pasados, que  
parecen ser de la legión que en Extremadura forman los  
ingleses; no se extraña, pues son franceses de nación y  
habrán aprovechado la ocasión. = Todos los comestibles  
están muy caros, y 3 libras de pan cuestan 7 reales.

2. = Gran día *gavachal* por la celebración del aniversario  
de la coronación del Corso, gran misa, *Te Deum*,  
iluminación sin obligar à nadie y lo ha hecho el que ha  
querido; repartición de 20 hogazas de pan; refresco y  
bayle à que son convidados todos los aditos, varias  
señoras que no pueden eximirse de convites, y no pocas  
*ex-doncellas*, que baylan al son que tocan.

Coruña 25 de noviembre = El Sr. Abadía ha salido  
para la Coruña. = El enemigo se conserva en Asturias. =  
De nuestros ejércitos 6.º y 7.º sabemos.... nada.

Yelves 4 de diciembre = Escriben de Lisboa haber  
desembarcado allí dos regimientos ingleses y algunos ar-  
tilleros. = Han llegado al cuartel general 48 prisioneros  
de Chaleco y 25 de Cuesta. Se espera que el viage del  
general Castaños atraiga algún movimiento de los ingleses.

Cádiz 9. = Las cartas de Tarifa hasta el 6 inclusive dicen:  
El enemigo había abandonado el 2 las cercanías de Al-  
geciras, defendida por alguna tropa y patriotas, y he-  
cho dos intimaciones à la Isla verde. El 3 llegó al Sr.  
Copons un pliego del general Ballesteros escoltado por  
13 caballos: en el mismo día se retiraron à Tarifa los  
aliados que salieron à hacer un reconocimiento por el  
Boquete de la Peña y Puertollano: aquí avistaron unos  
1500 hombres y 80 caballos: hubo dos horas y media  
de fuego, y el enemigo perdió alguna gente. En la tar-  
de del 6 se presentó el enemigo por La-Luz (à una le-  
gua de Tarifa) sin duda con el objeto de explorar el cam-  
po. Se aseguraba en el mismo día que de Chiclana habían  
salido el día 5 seis cañones de à 24 y 100 carros car-  
gados. El enemigo tiene empeño en apoderarse de Ta-  
rifa. El general Copons, al saber que Victor podía diri-  
girse contra aquel punto, mostraba la mayor energía pa-



ra estar bien preparado, y hacia lo posible por burlar al mariscal. La buena armonia que reyna entre el general Ballesteros y el Sr. Copons (mal que le pese à algunos) nos dá grandes esperanzas de que el enemigo no conseguirà todo su fin: animados los dos del mayor patriotismo, deseo y actividad en defensa de la patria, y penetrados de aquellos nobles sentimientos, propios solo de corazones verdaderamente españoles, no tienen mas que un solo objeto, à saber, el exterminio del enemigo, de que depende el bien de sus compatriotas y el de todo el género humano.—El Señor Ballesteros permanecia en sus posiciones.

La carta que sigue, de sugeto inteligente é instruido aclara y confirma los movimientos que hemos publicado acerca del Sr. Copons. = „ Tarifa 5 de diciembre. = El 27 del pasado à las 7 de la noche recibió el Sr. Copons aviso del general Ballesteros de hallarse en la Linea y el enemigo en S. Roque, y que operase. A las 9 ya saliamos ingleses y españoles hacia Algeciras, adonde llegamos el 28 temprano. Allí se combinaron planes, y se resolvió embarcarnos para la Linea, para atacar, reunidos, por el frente à S. Roque. A las 8 de la noche nos embarcamos en Algeciras y en pocas horas desembarcamos el 29 en la Linea; pero no tuvo efecto nuestro ataque por las noticias que habia acerca del enemigo. El 29 estuvimos con el general Ballesteros. El 30 nos embarcamos (atravesando por la plaza de Gibraltar) con los ingleses para Tarifa, por asegurarse que el enemigo atacaria esta plaza con artilleria &c.“= En otra carta se lee: „el general Copons se desvela y no cesa de preparar todo para la defensa de esta plaza; pero desea que si él ha de ser el defensor, ha de ser mandando à esta una persona autorizada que vea sus operaciones.“

#### ERRATA.

En el Conciso de ayer pag. 2 lin. 15 dice *el Criador*; léase *al Criador*.

#### CADIZ:

Imprenta de Don Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha.